
本报讯 电影《人生大事》由

韩延监制，刘江江执导，朱一龙领

衔主演，杨恩又特别介绍出演，王

戈特邀主演，刘陆、罗京民主演，

将于 3 月 20 日、3 月 26 日、3 月 27
日、4 月 1 日超前点映，4 月 2 日全

国上映。3 月 8 日片方发布“愿星

入梦”特辑，众主创将殡葬题材的

温暖内核一一剖白，给予对该行

业尊重关怀的同时，借孩童视角

传达出殡葬题材背后动人的治愈

意义。

《人生大事》讲述了殡葬师莫

三妹（朱一龙 饰）在刑满释放不

久后的一次出殡中，遇到了孤儿

武小文（杨恩又 饰），小文的出

现，意外地改变了他对职业和生

活的态度。在特辑中，众主创讲

述了创作殡葬这一稀缺题材的背

景和原因。曾导演过《送你一朵

小红花》、《滚蛋吧！肿瘤君》的

韩延为本片担任监制，他表示：

“这个题材更适合承载我们对于

生死的思考。”据悉，导演刘江江

生长于殡葬世家，特殊的生活经

历使他从小就对中国传统丧葬文

化有独特的体悟，2018 年在一次

民间采风中他收获了剧本灵感，

2019 年 3 月开始投入创作，同年 9
月凭剧本入围平遥国际电影展平

遥创投单元。刘江江坦言：“这部

电影不是在讲死亡，其实是在讲

怎么好好活着。”

据悉，该特辑不仅呈现了殡

葬题材承载的生命议题，更是透

露出电影《人生大事》在殡葬师视

角下的温暖内涵。殡葬师莫三妹

的扮演者朱一龙在筹备期间，去

到殡仪馆采风、与当地殡葬师深

入交流，亲身感受和学习入殓等

工作细节，他对此深有感触：“这

个行业其实不是那么冷冰冰的，

也可以让大家感受到温暖。”片

中，因莫三妹的一句慰藉之辞，孤

儿武小文开始相信逝去的外婆变

成天上的星星。这一童话般的比

喻不仅温暖治愈，更是精准提炼

出该片欲通过生离死别众生相，

传递积极的人生态度，即好好珍

惜当下，拥抱生活。有观众感慨

道：“好独特的角度！讲死亡却又

让人感到温暖，更加期待殡葬师

三哥的故事了！”

该片将于 3 月 20 日、3 月 26
日、3 月 27 日、4 月 1 日超前点映，

4 月 2 日全国上映。愿你今夜，有

星入梦。
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近几年，大批优秀女性导演活

跃在电影领域，她们在女性视角上

的掷地有声，以及对于女性的描摹，

不仅将为电影史留下艳丽的一笔，

更是中国女性成长发展的珍贵记

录。大银幕不断崛起的女性导演，

让人清晰地看到了新时代“她力量”

的强大存在。

戴玮也表示，因为自己女性身

份的原因，让她更能注意到那些女

性的故事。不管是自己最喜欢的美

国电影《乱世佳人》，还是之前创作

的西藏题材电影，故事的母题永远

离不开于女性命运的展示。

在监制郑大圣导演的推荐下，

戴玮首次接触了王旭烽的《柳浪闻

莺》，小说中的女主角垂髫一下子就

把戴玮吸引住了。“垂髫对于艺术的

追求，以及戏里戏外的‘第三性’身

份，让我特别感兴趣。”戴玮还补充

说，“垂髫会自己跟自己较劲，自己

跟命运较劲，从不向命运妥协，我觉

得这样的人物非常有张力。”

一方面是导演自身的女性视

角，另一方面是垂髫对自己强大的

吸引力，《柳浪闻莺》非常自然地将

主要叙述视角落在了垂髫身上，并

非小说中的工欲善视角。小说中，

垂髫需要通过他人之口“活着”，电

影中，垂髫成了一个真实存在的人

物。为了能够让垂髫更立体鲜活，

戴玮还对银心这个角色进行丰富，

加强了两个女孩之间的情感勾连。

这些情感铺垫，为的是让观众看到

“姐妹情是垂髫不能割舍的，也是银

心不能割舍的”。

3月5日上映的《柳浪闻莺》在这个稍显冷清的市场环境中，

用西湖边的一汪春水和两女一男的情感关系带来绵绵春意。

打磨5年的《柳浪闻莺》，从题材到剧本，从道具到剪辑，都

由导演戴玮主导。用戴玮的话来说，“这部片子是我完完全全、

真真意义上的一种创作冲动、一次内心表达。”

本报讯 3 月 4 日，优酷电影在

国内独家上线科幻新片《芬奇》，与

Apple TV+共同完成对该影片的全

球线上发行。据悉，优酷电影此

次取得《芬奇》的版权，也是继《绿

皮书》、《1917》、《一条狗的使命》

系列之后，阿里电影业务和海外

知名电影公司 Amblin Partners的又

一次合作。

科幻片《芬奇》由奥斯卡“影帝”

汤姆·汉克斯主演，由《权力的游戏》

和《豪斯医生》导演米格尔·萨普什

尼克执导，后者作为《奇异博士》和

《银翼杀手》的编剧，此次还操刀了

本片剧本。《芬奇》讲述了一个人、一

只狗和一个机器人，在末日废土中

竭力生存，演绎出的一个温暖人心

的故事。

目前，《芬奇》的豆瓣评分高达

8.4分，知乎推荐度达到86%。这也

是优酷电影在其高品质影片库中加

入的又一部重磅作品。近年来，优

酷电影独家上映了包括《美好的世

界》、《热带雨》、《爸妈不在家》、

《线》、《明日家族》、《乔瑟与虎与鱼

群》在内的口碑佳片，以满足用户的

高品质观影需求。

在商业类型片外，优酷电影对

各类高品质文艺片的排播，正在成

为其作为观影平台的一大特色。在

其“文艺影厅”、“高分必看”等专题

栏目中，收录着各类文艺新片、高分

口碑佳作，以及海内外各大电影节

作品；而在“电影成就”专题中，用户

还可以通过做任务解锁各个 IP 系

列电影，用互动玩法丰富观影体验。

在高品质影片排播背后，优酷

电影依托完善的发行体系与运营策

略，使影片与目标用户精准匹配，为

用户的线上观影提供优质内容，致

力于打造高分品质片最佳观影平

台；另一方面，也为高品质文艺电影

提供了有效的线上发行渠道，与艺

术院线共同构成口碑电影的重要发

行阵地。

《芬奇》的上线，也让优酷电影

延续了高口碑的内容路线，持续升

级平台用户的观影体验与文化内容

消费。而依托越来越丰富的影片内

容和多元的专题运营，优酷电影也

正在持续深化高品质观影平台的用

户认知，和院线行业一起，为电影行

业创造更多价值。

（赵丽）
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优酷国内独播口碑科幻片《芬奇》

《柳浪闻莺》的海报上写着一

句话：“爱你，是我做过最勇敢的

事。”戴玮拍这样的电影也很勇敢，

她坦言：“其实《柳浪闻莺》的题材

很冒风险，因为戏曲本身没有那么

家喻户晓，再加上现在电影院是年

轻人的世界，年轻人愿意去看戏曲

吗？他们愿意看上一代人的恋爱

故事吗？这些都是当时我很担心

的事情。”怀揣种种担心和忧虑，戴

玮还是做了，尽管这一做就是前后

五年的时间。她笑言：“如果投入

进去认真看了电影，观众会对他们

的命运产生共情，然后会跟着他们

哭、跟他们笑，跟着他们去伤感，跟

着他们去怀念。还是会有情感共

振，女人就是情感动物，没办法脱

离某一时刻。”

不仅是题材大胆，在演员的选

用上戴玮也很大胆，主演汪飏、阚昕

都没有接触过越剧表演。主演阚昕

透露自己接到出演通知时距开机仅

有一周时间，加之“银心”这个人物

内心与情感十分丰富，自己一度压

力很大，好在有导演及表演指导刘

丹老师的支持与鼓励，使她和银幕

中的银心共同完成了成长与蜕变。

戴玮也想借 3 月 8 日妇女节对

所有女性传递出一种声音，“放胆去

爱、放胆去做，前路或坎坷或明媚，

定有惊喜在终点等待”。但是她深

知，勇敢和坚持是分不开的。“作为

一位女性导演，我要勇敢也要坚持，

如果没有的话，这个世界可能就没

有你的声音，下一步作品还不知道

会在哪里。”

用现在的话说，戴玮应该是个

非常“难搞”的甲方。

桃花扇是影片中非常重要的意

向存在，它的赠予与送回都反映着男

女主人公的心理变化。为了能够让

这把桃花扇准确地向观众传递出人

物的心理变化，戴玮和美术指导揣摩

了很久，画过了很多幅桃花扇。戴玮

笑着说：“美术师给我提供了很多方

案，但我都觉得不是那个感觉，问我

要什么样的，我也说不上来。”

编剧更是和戴玮共同前前后

后修改了好多遍，“经常有的时候

跟编剧大半夜打电话，我跟她讲这

场戏应该怎么做，垂髫会说什么，

工欲善会说什么。”

影片在摄影上采用了较为少

见的 4：3 画幅比例，戴玮也曾纠结

过。“最开始我不太同意摄影师 4：3
画面比例的想法。我觉得我们那

个年代，西湖的环境多美，放弃挺

可惜的。”但是，当戴玮全身心投入

到创作中时，她发现 4:3 的画面能

够让观众更接近人物内心，“我们

关注的不是外围，不是周边的美

景，我们只关注人，关注人本身，关

注人的情感。”

在创作上的反复，是因为戴玮

真的感受过、感受着，如同垂髫对

越剧一般有着“不疯魔，不成活”的

状态一样。越剧是贯穿全片的重

要元素，戴玮是哈尔滨人，对越剧

并不了解。“2017 年大年初二我在

嵊州连看了两场戏，在外面冻得要

命，看了一场《洗马桥》，三个小时

观众又哭又笑，剧本太好了，演员

演得太好了。我说越剧怎么这么

有魅力。我就一场接一场，金华以

及嵊州周边的地方，他们去哪儿演

出我就跟着去。”进入拍摄时，戴玮

会跟着演员们的感情戏“在监视器

前哭”。“我记得特别清楚，一场银

心接电话的戏，垂髫打电话问她还

想不想同自己唱《梁祝》，银心的眼

睛一下子就亮了，说想的时候，我

眼泪啪的一下子就掉下来了。后

来场记还问我怎么了。”

◎我最喜欢的美国电影是《乱世佳人》

◎“不疯魔，不成活”

◎勇敢做事才会有一线希望

戴玮


